

# LA ÚLTIMA HORA

Un mes. . . . . 2'50 Ptas.  
 SUSCRIPCIÓN: Extranjero semestre. . . . . 24' " " " " " "  
 Número suelto. . . . . 15 cts.  
 DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTÍSTICO  
 REDACCION Y TALLERES: Olmos, 2.—Tel. 1243  
 ADMINISTRACION: P. Cort, 29. Tel. 9 2820.  
 PALMA DE MALLOCA

Miércoles 9 de Febrero de 1938.—II Año (Triunfal). DIRECTOR Y FUNDADOR: D. JOSE TOUS FERRER Año XLV. — Núm. 13.637

**UNA PATRIA** La Patria: España. **UN ESTADO** El Estado: Nacional-Sindicalista. **UN CAUDILLO** El Caudillo: Franco.

## El día de ayer fué de limpieza en el frente del Alfambra

Se cogieron mil prisioneros más y se enterraron 1247 cadáveres del enemigo. — Se recogió una gran cantidad de material y un convoy completo de Intendencia. — Los aparatos derribados anteayer fueron once.

El parte oficial de la guerra La conquista para España de los pueblos de Teruel El desastre rojo de Teruel

Parte oficial de Guerra del Cuartel General del Generalísimo con noticias llegadas hasta las 20 horas del día de hoy:

En el día de hoy nuestras tropas del frente del Alfambra, se han dedicado a la limpieza del terreno conquistado, cogiéndose cerca de un millar más de prisioneros y enterrándose mil doscientos cuarenta y siete cadáveres del enemigo.

También se ha recogido hoy gran cantidad de armamento y material de todas clases y varios depósitos de municiones completos, uno muy grande de víveres y dos de vestuario.

Una de nuestras columnas apresó un importante convoy de Intendencia.

Han sido varios los centenares de familias que han regresado hoy a sus hogares.

En el día de ayer, además de los ocho aparatos derribados que figuraban en el parte, se han tirado tres más, de ellos un Martín Bombers. Salamanca, 8 de Febrero de 1938.—II Año Triunfal.

De orden de S. E.; El General Jefe de Estado Mayor,  
 Francisco Martín Moreno.

Después de la gran maniobra maravillosamente terminada, hoy ha sido día de relativo descanso para las tropas victoriosas, que metro a metro van recorriendo la amplia zona recuperada y recogiendo la fabulosa cantidad de material de guerra abandonado y los hombres que se han hecho prisioneros, después de errar por el campo hambrientos y desesperados.

Por mi parte, me he creído en la obligación de hacer un paseo, siquiera sea rápido por la orilla derecha del Alfambra, jalonado por los pueblos que han vuelto a España al cabo de año y medio de no conocer otra embiema que el de la hoz y el martillo.

Partiendo de la carretera general, me he dirigido primero a Argente. El pueblo de Argente se ha conservado en bastante buen estado. Esas casas, han sido saqueadas tan terriblemente por los rojos, que aun se ven en ellas las huellas de la violencia y puede comprobarse fácilmente el hecho prisionero el teniente coronel Muñoz Caro, jefe de las brigadas rojas que con nosotros tan solo llegó a capitán de infantería de marina. En este pueblo fueron hechos prisioneros numerosos cuadros de oficiales, una ambulancia con sus dos médicos dentro y gran cantidad de material sanitario.

Entre este pueblo de Argente y Visiedo el camino está sembrado de tremendos embudos que patentiza la precisión con que se han empleado estas dos armas, que parecían hasta aquí, incompatibles. Me refiero a la caballería y a la aviación. No he hecho todavía el elogio merecido de nuestros jinetes que han cooperado tan maravillosamente a la realización de la magnífica conquista de las últimas 72 horas. En esta amplia zona la aviación descendió en su vuelo de cadena y planeó a menos de 60 metros de altura, persiguiendo y ametrallando a los rojos sobre los que inmediatamente caía al galope la caballería en pujante embestida. El efecto de coordinación fué para los rojos tan desmorralizador, que así se entregaron varios batallones.

La mayor emoción de nuestros soldados la experimentaron, sin duda, cuando dada la orden de avanzar saltaron del pueblo de Buena, donde estaban nuestras líneas avanzadas desde el principio de la guerra, para avanzar sobre las posiciones enemigas, situadas a menos de 50 metros y defendidas kilómetros y kilómetros con líneas de alambradas, trincheras y parapetos construidos maravillosa y técnicamente a lo largo de año y medio de campaña.

De aquí he marchado a Perales,

No tendré que ponerme de rodillas para que me crean Vdes. cuando les aseguro que hoy iba continuado nuestro triunfo, extraordinario triunfo de hechos porque hemos seguido explotando el éxito de la ruptura del frente realizado el sábado; han continuado nuestras columnas su avance hacia el Este, consiguiendo ocupar Alfambra y todo el curso del río, que pasa por el de la capital turolense separada de Teruel en 18 kilómetros si se traza una perpendicular a esta ciudad.

Todo el terreno conquistado constituye unos 600 y pico de kilómetros cuadrados que si se mira la geografía de nuestras operaciones se tendrá idea de la gran batalla del día de hoy y de esa enorme extensión de terreno que suponen 168 posiciones enemigas y una veintena de pueblos que han quedado por entero en nuestro poder.

El día de hoy comenzó con una gran noticia y un detalle doloroso: la ocupación por el Ejército del General Yague de Torralejos y Alfambra, el pueblo más importante de esta región por ser un nudo de comunicaciones; la caballería la había ocupado por entero esta mañana.

La noticia triste era un accidente aéreo de dos aviones nuestros que a primera hora de la mañana a causa de volar muy bajos, pues las nubes de niebla impedían la visibilidad, han chocado entre sí, aunque sus tripulantes se salvaron y cayeron todos ilesos en nuestras posiciones; los dos aviones cayeron destruidos.

A media mañana otra grata noticia: Un batallón rojo que pretendió escapar hacia su retaguardia fué cortado por las tropas de Aranda, que le castigaron duramente; en otra batalla cogimos prisionero al jefe y varios oficiales del batallón y a 190 soldados y los restos quedaban en el campo entre muerto y heridos.

Conforme avanzaba el día continuó el avance en todos los frentes y a las cuatro de la tarde las tres grandes columnas habían llenado todos sus objetivos; tras de combatir con una gran resistencia por parte del enemigo, se logró ocupar las posiciones de Santa Quiteria, Los Gorrillos, Zaralejos, Perales, Alfambra, que eran los últimos objetivos señalados para esta gran jornada.

La aviación nuestra sin duda, celosa de los éxitos obtenidos en los anteriores días por la infantería, caballería y artillería no quiso ser ajena a ellos.

Como de medio día se presentó la "Temerosa", encima de Teruel y a los pocos minutos escuadrillas nuestras aparecieron en el aire y se lanzaron decididas e inverosímiles sobre los aparatos enemigos que eran doce de bombardeo y 40 cazas; el combate aéreo se entabló encima de la ciudad. Yo juro que no se como hemos obtenido este triunfo de hoy; la razón se resiste a encontrar una disculpa para los aviadores enemigos; pero por lo visto el pánico se apodera de los pilotos rusos y franceses en cuanto tienen que combatir con nuestros caballeros del aire.

Lo cierto es que al cabo de unos cinco minutos han venido a caer incendiados y destruidos 7 aparatos de bombardeo "Martín Bomber", y un caza mientras dos "Curtis" y otro "Rata", se retiraban del combate hacia adonde se visiblemente averiados; pero los 8 aparatos rojos allí quedan, cuatro de ellos en nuestro poder y los otros cerca de San Blas y nosotros no hemos perdido ni un solo aparato en este encuentro. ¿Como se explica esto? No es ningún fenómeno, porque otras veces ha pasado; sin duda la "Temerosa" viendo que hace tres días que vamos avanzando estaba decidida a hacerlos retroceder pero con la baja de once aparatos no negarán que hay para no volver a salir en todo el día de sus aeródromos.

Como ya no tenían enemigo nuestros aviones se dedicaron a actuar sobre Sierra Palomera en donde están cercadas dos brigadas rojas que pretenden resistir por desconocer la si-

FEBRERO HOY DIA 9

El Sindicato Español Universitario, obedeciendo al impulso de su propio sentir y atendiendo a la disposición dictada por el nuevo Ministerio de Educación Nacional, señor Saiz Rodríguez, celebra hoy un homenaje de recuerdo cariñoso—el vivo PRESENTE de Falange Española Tradicionalista y de las J.O.N.S.—a aquellos que sucumbieron gloriosamente como españoles y como estudiantes—mejor dicho, como estudiantes españoles—en los días aquellos en que amar a la Patria era considerado como un delito y laborar por ella, por su engrandecimiento, por su regeneración, se castigaba como un crimen.

Pasaron ya para siempre aquellas horas trágicas. Hoy se guerrea de frente, levantada la cabeza, pecho decidido, para buscar al enemigo en campo abierto, tremolando banderas victoriosas, y es hora de olvidar la lucha cruel de las encrucijadas, cuando la siembra de ideales fecundos era preciso hacerla mientras se oía el disparo traicionero del arma del enemigo, y era necesario afrontar al mismo tiempo la lucha callejera y el agobio de un gobierno al servicio del desorden y de los intereses del extranjero.

Reciente está todavía aquella formidable concentración del S.E.U. ante el Caudillo, quien tuvo para los estudiantes españoles frases de justo elogio, vibrantes palabras de aliento, expresión cariñosa de un afecto sentido y de una fe sincera. Porque esta juventud de los días de ahora, ha sabido vencer gallardamente los sedimentos de descomposición que fueron dejando tras de sí las organizaciones estudiantiles de los años últimos, contaminadas del espíritu subversivo que fué dolor para España y deshonra para quienes se llamaban educadores.

La juventud actual ha borrado de las Universidades españolas la vergüenza de la F.U.E., cuyo recuerdo no puede levantar en nosotros más que la idea de una permanente indisciplina y un eterno afán de no estudiar.

Esta juventud de hoy ha tomado por modelo digno de ser imitado a las que entonces se tenían como instituciones clandestinas en el seno de

nuestro mundo estudiantil: Grupos de muchachos enérgicos y patriotas, que osaron en un gesto de incomparable decisión hacer frente a las enseñanzas destructoras que muchos de sus maestros infiltraban en sus clases, y a la avalancha arrolladora de una organización como la F.U.E. para la cual eran todas las complacencias del núcleo más importante en número del profesorado y todos los apoyos de la autoridad.

Valientes chicos aquéllos, contra cuyo patriotismo nada logró prevalecer. Decididos muchachos los que al conjuro de Falange y sintiendo latir en lo hondo de su corazón la eficiencia sagrada de los veintiseis puntos fundamentales de la Institución, contrarrestaron con su esfuerzo las huelgas, predicaron con el ejemplo en los estudios, no vacilaron en hacerse portavoces callejeros de su entusiasmo por España, y supieron morir ensangrentados y llenos de honor en un supremo sacrificio en aras de sus santos ideales.

Así cayó Matías Montero el día de cuyo entierro ha sido señalado por el nuevo Gobierno de la España nueva como fecha para la conmemoración piadosa y admirativa. Así cayeron tantos otros que, en el porvenir de España, han de ser forzosamente considerados como irreductibles mártires de un afán salvador.

Con ellos y por ellos se ha regenerado la universidad, echados ya de su seno los perniciosos, los indomables, los que a trueque de respirar un ambiente político envenenado, malearon su corazón y mancharon los timbres gloriosos que fueron siempre orgullo del estudiante español.

En estos estudiantes de hoy confía España, como con frase ardorosa declaró solemnemente el Jefe de nuestro Estado. Y puede confiar en ellos porque, como en las tierras buenas de que habla el Evangelio, arraigará en su alma la semilla llegando a adquirir frondosidades insospechadas.

tuación en que nos encontramos o porque esperan puedan venir los rojos en su auxilio. ¡Ya pueden esperar!

Como decía, por orden del Generalísimo y para evitar derramamientos inútiles de sangre, nuestra aviación ha arrojado profusamente octavillas que dicen así: "Milicianos: estáis cercados por nuestras tropas; toda resistencia es inútil. El Generalísimo perdona la vida a todos los que no sean culpables de crímenes y que se entreguen con sus armas".

Una vez más queda evidenciado la generosidad del Caudillo; una vez más Franco es generoso con los vencidos.

Es de esperar que estos pobres desgraciados que suman más de tres mil hombres se convengan de la esterilidad de una resistencia que les llevaría en dos o tres días a una muerte segura; es de esperar que no sagan caso a la propaganda marxista, pues según Prieto dice al "ejército del pueblo", nosotros nos comemos a los milicianos crudos. Lo cierto es que son pocos los que lo crean.

No hay mas que tener en cuenta dos detalles, uno que ayer numerosas secciones, compañías y aun batallones enteros se entregaban elevando bandera blanca, hecho que no se había registrado desde las jornadas victoriosas en que cayó el frente de Asturias.

Otro detalle es que el campo está sembrado de gorros e insignias de jefes y oficiales marxistas; es decir, que los dirigentes del ejército del pueblo saben muy bien que nosotros no vamos a decir nada a un simple rancharo, y como ellos no son rancharos...

En fin, la operación puede darse por terminada, pero no las cosechas del triunfo que no terminará en muchos días; grupos numerosos de prisioneros caerán en nuestro poder recogiendo los frutos de esta jornada.

Antes de cerrar esta crónica he de añadir nuevos detalles que me comunican.

La aviación ha perseguido a las gentes que huían a la desbandada, por Eскурriar. Circulaba una columna compuesta de unos dos mil hombres a la que hizo una tremenda carnicería, dejando a más de mil tendidos en tierra.

También me comunican que ha sido tal la derrota infringida a los marxistas que nuestras fuerzas han entrado en el pueblo de Alfambra sin disparar un solo tiro.

Algunos milicianos que hemos cogido prisioneros les ha causado tal indignación que dejasen a los rojos en Sierra Palomera abandonados y sin darles órdenes para la retirada que se han acercado a ellos invitándoles a que se entreguen ante una victoria tan rotunda de nuestras armas.

Los impacientes y estrategas de café no podían explicarse como nuestro ejército e hallaba sin moverse aunque los ataques que se han venido perpetrando por parte de los rojos en la semana anterior; más de siete días han estado atacando siempre con el mismo resultado y por esto hemos cosechado este gran triunfo.

Una vez más podemos decir a Prieto que era quien hace unos días decía que Teruel sería el principio de nuestro fin, que no menos de 50 mil hombres han quedado fuera de combate.

Prieto publica unos partes oficiales cómicos, así decía que ellos, segun en Sierra Palomera y que los rojos habían recuperado la loma Carbonera, "ahue luego no tienen más remedio que confesar que la han vuelto a perder y que los milicianos se están replegando, cumpliendo órdenes del mando, cómo para echarse a reír!; está visto que estas gentes no cesan de cultivar el embuste, engañando a unos infelices, pero en fin ya se irán convenciendo.

Ya nos ofrecerán otro campo de batalla, por lo que respeta a este frente de Teruel, Nosotros no deseamos otra cosa mejor.

¡Viva ESPAÑA!  
 ¡Viva FRANCO!  
 ¡Viva el EJERCITO  
 El Tebib ARRUMI

### Los Reyes de Inglaterra a Francia

El viaje

París. — Se anuncia oficialmente que el rey Jorge VI de Inglaterra y la reina Isabel harán una visita oficial al presidente de la República Francesa Sr. Alberto Lebrún del 28 de Junio al 1º de Julio próximo.

Aunque el programa oficial no ha sido aun establecido, el Monarca inglés inaugurará el monumento a los australianos caídos durante la gran guerra, levantado cerca de Villers-Bretonneux, y se supone también que visitará con la Reina los campos de batalla.

### Comentarios al mismo

Londres.—El anuncio de la visita a Francia, de los Reyes de Inglaterra, ha causado gran sorpresa no sólo en el público inglés sino en los medios políticos y diplomáticos. Los comentarios, suposiciones, conjeturas y profecías que se hacen con respecto a tan importante visita. Algunos periódicos la relacionan con los últimos acontecimientos políticos internacionales, pero el "Daily Express" dice que el Rey Jorge desea tener ocasión de entrevistarse con su hermano el Duque de Windsor y dialogar con él personalmente; y que muchos miembros de la Real Familia desean una reconciliación entre los dos hermanos.

Pero sea el que fuere el objeto de la visita, el anuncio de la misma ha producido gran entusiasmo en Francia, donde los círculos gubernamentales afirman que el viaje del Monarca inglés es de la máxima importancia para las relaciones políticas franco-británicas. En unas manifestaciones ha dicho Paul Boncour que esta visita es una prueba más de la solidaridad franco-británica.

El día de ayer fué de limpieza en el frente del Alfambra. Se cogieron mil prisioneros más y se enterraron 1247 cadáveres del enemigo. — Se recogió una gran cantidad de material y un convoy completo de Intendencia. — Los aparatos derribados anteayer fueron once.





